

児童と両親と教師への教育相談

—登校拒否児の母親からの手紙をめぐって—

一、母親からの手紙

長い間、たいへんお世話になり、本当に難うございました。おかげさまで○○も毎日元気に通学しております。あの当時と比べますと、別人のように元気に明るくなつた○○です。これも皆諸先生方の御指導のたまものと、深く感謝しております。

先日、二学期になつて、始めての参観日に出席して参りました。一学期のころは、答えがわかついてても手をあげ

登校拒否児の人物画



児童名
性別
年齢

S・K
女
10歳6か月

小学校4年

左傾斜図は内向的な性格をしている。さらに、ボタン像を示している。

人物画見
所

非常を内定する。

5cm以下情緒不安定。

(登校拒否児の治療前)

いやら、ちょっぴり淋しいやらで複雑な心境です。時々宿題を忘れますが、平気なもんで、「休み時間にやるんだ」とか言つて出かけます。本当に別人のようです。

週一回のお習字も休まず通つております。「早く起きなさい。」「早く食べなさい。」「お便所は?」「遅刻するわよ。」「気をつけて行つてらつしやい。」だつたのが、今は、「行つてらっしゃい。」だけになりました。朝も起こさないことにしてみました。遅れそうになつても、次の仕たくが手早くすませられるようになり、また一つ成長がみられました。(以下略)

この手紙は、登校拒否のために教育センター教育相談室を訪れ、四ヶ月間週一回ずつの心理療法を受けた小学校二年生(男)の母親からのものである。

この子供が、喜んで登校するようになった背景には、次のことが考察されました。

○父母がしつけのふじゅうぶんであります。

○このことを認め改善を図つたこと。

○担任が学級内の温かな人間関係を育て、治療的集団を作つたこと。

○家庭と学校が相互に緊密な連絡をとつてきたこと。

特に親子関係で、両親の愛情の欠如が、子供の問題行動に大きな影響を与えていることに注目する必要がある。

二、登校拒否児を作らない方法とその

良い指導法と考えられる。しかし、いかに手を尽くしても家庭的問題等が原因となって、登校拒否が生じてしまう場合がある。そこで、登校拒否の対策指導を記してるので参考にしてほしい。

(一) 学校で登校拒否児を作らないた

めにどんなことを考えたらよいか。

○学級で孤立している子供に目を向けること。

○子供の心証をよくする言葉づかいをすること。

○成績物には励ます配慮をすること。

○子供の個性的な特長の発見に絶えず努力すること。

○子供の問題行動の背景を慎重に分析すること。

(二) 学級に登校拒否児がでたらどん

な対策をたてたらよいか。

○まず第一に泣こうとわめこうと母親(または父親)に学校まで連れてこさせること。

○家庭でどうしても押し出せないと

こさせること。

○家庭でどうしても押し出せないと

こさせること。

○家庭でどうしても押し出せないと

こさせること。

○登校拒否の程度が強くなり、心気

症的な病状を訴えるときは、登校刺

激をいつさい加えないこと。

○学校や勉強のことをチラリと気に

する態度になつてきたら、友だちを遊びにやること。

登校拒否児を作らない指導こそが最

扱い方

本当に手がかかるなくなり、うれし

つそうと出かけて行つてしまします。

親類の家にも一人で泊まりに行くようになります。あまりの成長にびっくりしてしまいます。土曜日になると、荷物を自分一人でまとめて、自転車でさ

と遊んでいるから……。」とこうです。

いわば、ちょっぴり淋しいやらで複雑な心境です。時々宿題を忘れますが、平気なもんで、「休み時間にやるんだ」とか言つて出かけます。本当に別人のようです。